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Cifrade riesgo duplica mínimo "aceptable"

Estudiorevelaelevadoriesgopara el I1.Documento concluye

que la-apertura debeser
.gradual y que el ICE debe

competir en igualdad de
. condiciones.

- LORNACHACÓNMARTíNEZ
foma.chacon@semanario.ucr.ac.cr

U
n estudio elaborado por el Instituto Cos-

. tarricense de Electricidad (ICE) revela

que el grado de riesgo ante la apertura del
mercado de las telecomunicaciones es de

un 50,42%, un índice sumamente elevado si se toma

en cuenta que el mínimo aceptable e~tablecido por la

propia entidad es de un 20%.

El estudio, cuya copia está en poder de UNIVER-

SIDAD, se denomina "Valoración de Riesgos Em-

presariales" en el sector de telecomunicaciones y fue

elaborado por dos equipos de trabajadores del ICE,

uno de ellos coo,rdinado por el ingeniero José Fabio

Parreaguirre, en una fecha que no ha podido ser con-

firmada por este semanario, pero que es posrerior a

sa exitosa en el futuro".

RIESGOSYPLANESDEMmGACIÓN

El objetivo del estudio, cuyo contenido es desco-

nocido para la mayoría de los trabajadores del ICE,

consistió en "analizar, evaluar y prop.oner un plan de

mitigación a los riesgos que pueda afrontar el sector

de telecomunicaciones ante una apertura de merca-
d " ,.

o.

Con base en esa premisa, se utilizó una metodolo-

gía de valoración específica de riesgos institucionales,

que incluyó cuatro fases: identificación, análisis, va-

loración y mitigación dé los riesgos.

De esta forma, los expertos que realizaron el es-

tudio seleccionaron 43 riesg~s, '1, tras analizarlos,

determinaron que "el nivel de riesgo (NR) obtenido

en el estudio fue de un 50,42%, que es un promedio

simple de la puntuación de la valoración de cada uno

de los riesgos en estudio".

De acuerdo con el documento, "el nivel de riesgo

aceptable (NRA)definidopor el ConsejoDirectivo
del ICE en la política de riesgo, se estima en 20%. A

los riesgos por debajo de este 20% no se les propone

medidas de mitigación".
El estudio establece nueve áreas en las cuales

el ICE está expuesto a riesgos, por lo cual "hay que



octubre de

El 10 de julio del 2006, la División de Fisca-

. lización Operativa y Evaluativa de la Contraloría

General de la República emitió el informe interno

DFOE-PR-I02-2006 titulado "Diagnosis sobre

algunos posibles efectos de la apertura de las teleco-'

municaciones", según el Tratado de Libre Comercio

(TIC) entre Estados Unidos, República Dominicana

y Centroamérica y lo remitió tanto a la presidencia

ejecutiva del ICE como a la presidencia de la Asam-

blea Legislativa.

Posteriormente, el9 de ¡¡ctubre del 2006, c;1presi-

dente ejecutivo del ICE, Pedro' Pablo Quirós, solicitó

a la administración superior un estudio integral sobre

los efectos de la apertura de los metcados de teleco-

municaciones y electricidad, según él, por pedido de
la Contraloría, aunque en ese entidad no existe nin-

gún documento que corrobore esaversión (ver recua-

dro "¿Un estudio solicitado por la Contraloría?").

, Cabe destacarque el estudio del ICE incluyó
como objetivos estratégicos, los estipulados en el

Plan Estratégico 2006-2010delsectordel telecomu-
mcaclOnes.

. Entre esos objetivos figura el de generar rentabili-

dad necesaria para permanecer en un ambiente com-

petitivo, 'satisfacer las necesidades y expectativas de
telecomunicaciones en los clientes y establecer una

cultura de organización de alto rendimiento.

Es importante aclarar que los resultados del es-

tudio lo que indican es que el ICE "está expuesto a

una serie.de riesgos" y que "es una probabilidad que

ocurran eventos que tendrían consecuencias.sobre el

cumplimiento de los objetivos fijados, producto de

un cambio muy importante en el entorno (apertura
del mercado)".

Este cam:bio, a su vez, "crea una incertidumbre

que "podría traer oportunidades que deben visuali-

zarse, así como riesgps que deben analizarse y admi-

nistrarse a través del Plan de Mitigación, que nos den

una seguridad razonable de seguir siendo una empre-

~effiátO" el Plan de Mitigacióny defi-
I s:1bles y la forma de realizarlo".

. ,~ temáticasson: marcojurídicoen
'~ de apertura, diseño y preparación de la

e7e la empresa para operar en un mercado

~:
.

' J"cia,. de~:rrollo de nuevo~ servicios, :v~-

~~CI8aI"',e ómlZac¡pn de la red, mejora del serviCIO
I~ r o~rema de control sectorial, nuevo modelo
~ dico'" s'sisrema de soporte a las operaciones y el

~t/ancil:!O'í como el capital humano y la cultura de
I\~gocio ~ó!l de alto 'rendimiento.

()t,i~C~ el estudio pide con urgencia a la Subge-
te .' ~: felecomunicaciones del ICE, trabaj~ en

U:c~:nde mitigación en las áieas propuestas y "defi-
nir ~e acuerdo cOn su criterio, los responsables de la

irnplementación Yejecución" de ese plan propuesto,
"así como su seguimiento y rendición de cuentas",
UNIVERSIDAD no ha podido, hasta abora, com-

probaL con la presidencia ejecutiva del ICE si este

plan ya se puso en marcha.

APERTURAGRADUALE-
IGUALDAD DE CONDICIONES

Dentro de las principales conclusiones, el estudio

destaca que "la empresa debe preparase e insertarse

exitosamente en un mercado de competencia", para

lo cual debe asegurarse que la apertura sea gradual y

que el marco jurídico que regulará la industria le per-

mita competir en iguales o similares condiciones".

Dentro. de las principales recomendaciones, el

documento señala que el ICE "no tiene todo el co-

nocimiento de cómo debe funcionar y gestionarse en

competencia, por lo que se debe invertir en alianzas

estratégicas, contratación de expertos, visitas y pasan-, "tlas .

Además, se pide impulsar "un plan del personal

que debe participar en esta capacita~ión 'aprendien-

do haciendo', para no comprometer el tiempo, que es

un gran enemigo de la supervivencia de la empresa".

LaaperturadelmercadodelastelecomunicacionesenCostaRicaplanteaunaseriederiesgosparaelICE,que -
deberianserenfrentadosconunplandemitigación,cuyoavancesedesconoce.(Foto:archivo)

El estudio también recomiendarevisarel Pl~ desvent~japara operaren un mércadocompetitivo", .
Estratégico2006-2010y adecuarlopara "ampliar, alertaelestudio.
modificaro crear nuevasestrategiasy proyectosque Con respectoa la inclusióndelTIC enel aparta-
deben incluirseen el nuevo'Plan Estratégicode cara do de las telecomunicaciones,el-estudioafirmaque
a I.\naAperrurade Mercado'en procesode formUla- éste"esy ha sidouno de losmáspolémicosen vista -
ción". . dequeelserviciotipificadocomodebeneficiosocial,

Lo anterior se recomienda debido a que" se de- que ha sido garantizado por el Estado disponerlo para

tectó que en algunos casos existe un vacío o falta de todos los ciudadanos así como la institución que lo

estrategias y proyectos asociados para mitigar los ries- opera, puede estar en riesgo con la apertura del mer-

gos y, en otros casos, sí existen estrategias y proyectos cado, ya que éste se brinda por empresa nacional que

asociados pero debe analizarse si son suficientes". opera en condiciones de monopolio".

Además, la falta de "sistemas modern.os", en áreas Sin embargo, "es necesario llamar la atención de

como las plataformas de administración y solución de que, a peSarde esta condición monopolista de opera-

-negocios; "pone al sector en una condición de total ciónestatal, a diferencia de la mayoría de los países de
q
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la región, la universalidad de este servicio es uno de

los logros más importantes que Costa Rica ha alcan-

zado en las últimas dos décadas, que se demuestra en
. su densidad telefónica así como en sus tarifas", añade

el documento.

El estudio también' advierte que "en el ámbito

legal o marco jurídico de este cambio o modelo de

operación, "lleva consigo una gran responsabilidad

por parte del Poder Ejecutivo y Legislativo, para que

llegue a gestionar la apertura de forma pertinente y

adecuada a las condiciones del país, sin que se degra-

den o pierdan los beneficios alcanzados por la socie-
.dad costarricense en esamateria hasta ahora".

CUESTIONANFUTURO DEL ICE

Consultado sobre los resultados del estudio, Ri-

cardo Segura, fiscal de la Asociación Nacional de

, Técnicosen Telecomunicaciones(ANTTEC),ase-
guró a UNIVERSIDAD que un nivel de riesgo de

50,42% "lo que refleja es que la institución, especial-
mente el sector de telecomunicaciones, es sumamen-

te vulnerable a una apertura del mercado".

Segura citó a Erwin P. Geiger, autor del libro

"Privatización y política económica", quien afirma

que "uno de los métodos de privatizar empresas esta-

tales es someterlas empresas a la prueba del m~rcado
r"",nPt;ti"" 1" 11I1Ppn ,\Itimo in<tonr;o nl1prlpei"ni-

"En el caso del ICE, particularmente creo que la

apertura del mercado en tres de sus más importantes

áreas: Internet, celular, y servicios dedicados, impac-

tará severamente al sector de telecomunicaciones, ya
que son esas áreas las que actualmente más recursos

generan", advirtió.

Según el ingeniero, "sin duda escogieron un mé-

todo menos traumático, porque no es una venta di-

recta, como ocurrió en otros países como Argentina;
pero, los resultados serán los mismos".

"Con un factor de riesgo tan alto, una de las for-

mas de hacerse 'competitivo' tendrá que ser despi-
diendo personal. De hecho, tienen en este momento

al sector de telecomunicaciones en un proceso de

reestructuración, donde los jefes superiores están

haciendo lo que les da la gana, brincándose toda la

legalidad y generando un clima de inestabilidad per-

manente en los trabajadores", criticó.

De igual manera, lamentó que" algunos altos

mandos, que otrora defendían al ICE y hoy favorecen

la apertura y por supuesto al gobierno, están jugando

en este momento como si el ICE fuera de ellos y la,"
cosa no es as! .

Interrogado sobre la existencia de un presunto

plan de mitigación, Segura dijo desconocer "que se

esté llevando a cabo acción alguna. Si sé que se paga-

ron miles de dólares el año pasado por consultorías a
I1n epñnr (:prorrl" M"nrlp? noro plohnror I1n Plon Pe-

Añadió que "también se le pagaron este año ase-

sorías para el diseño de un mapa estratégico de las

cuatro divisiones (servicios, clientes, redes y gestión

sectorial) sujeto al Plan Estratégico dél Sector, al igual

que para diseñar un Plan de Mando Integral, todo

con una visión del ICE en un marco competitivo".

En cuanto a si los trabajadores conocen del estu-

dio dijo: "no creo que nadie sepa de esto, salvola ad-

ministración superior del ICE, que estableció como

'aceptable' un factor de riesgo del 20% -basada en

qué, no se- para el sector actuando en competencia".
"Un factor de riesgo de 50,42% evidentemente

pone al ICE en una situación absolutamente com-

prometida, y ocultarle esto a los trabajadores me pa-

receinaceptable",sequejóSegura. .

Para el sindicalista, "los trabajadores deben reco-

nocer que, efectivamente, lo que hemos venido afir-

mando cobra absoluta validez, pues del ICE -tarde o

temprano-lo único que va a quedar son sus restos".

"A eso apuesta la cúpula neoliberal arista y sus co-

laboradores internos, convertidos hoy en los nuevos

'yuppies' aperturistas, que se creen dueños de la insti-

tución", reprochó.

Por su parte, Pabio Chaves, presidente de la Aso-

ciación de Empleados del ICE (ASDEICE), confir-

mó que existen estudios dentro del ICE, que "han

demostrado que la institución. perdería casi un 50%
rlpl mprrorl" rlPtPlpr""'l1nirori"nM pn 1Mnri"'PrM

Ricardp Segura, fiscal de ANTTEC,dijoque los tra-
bajadores desconocen si el ICE está llevando a cabo
algúnplan para mitigar los riesgos de la apeitura en el
mercado de telecomunicaciones. (Foto:archivo)

¿Qué dijo la
Contraloría?

El informe interno elaborado por la Contraloría Ge-
neral de la República en julio del.2006, es un do-

cumento de 53 páginas que hace Un amplio análisis
sobre la situación del ICE.

En sus conclusiones, con respecto al área de tele-
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¿Un estudio solicitado por la Contraloría? .

B 10de juliodel2006,laContraloríaconcluyódeoficioel infonneintemoDFOE-PR-102-2006titulado",Diagnosis

sobre-algunosposiblesefect()~d~IJaapér\j.Jr~gelasJélecoI1)9nicaciQqes",se'gúpel Tratadode Ubreeomercio
(TLC)entreEstadosUntdos,R'epúblicaDominicanay Centroaméricay;debifloa suinteréspúblico,lo remitiótanto
alapresidencia~jecutivadelICEcomoalapresidenciadelaA~blea Legislativa. ~

-Tresmesesdespués,el 9 de octubredel2006, el presidenteejecutivodel ICE,PedroPabloQuirós,envióuna
cartaalgerentedel ICEenesemomento,Teófilode laTorr(l,asícomoa lossubgerentesCarfosObregón(electrici-
dad),ClaudioBennúdez(telecomunicaciones)y MauricioMoreno(gestiónadministrativa),enlacuallessolicitóun
"estudiointegralsobrelosefectosdelaaperturade losmercadosdetelecomunicacione~y electricidad".

Enesamisiva,Quirós'afirrnaque"laContraloriaGeneralde laRepúblicamediantelosoficiosNo.09523y 09844
del1Oy 17dejuliodel2006,respectivamente,urgea lainstituciónrealizarunanálisissobreel impactode laaper-
turademercadosdeelectricidady telecomunicaciones". ,

Sinembargo,UNNERSIDADsolicitóa la oficinade prensade la ContraloríaGeneralde la Repúblicaambos
oficiosy enningunonisesolicitaal ICElarealizacióndéeseestudio.niseledicequelohagademaneraurgente,
sinoque,simplemente,se.leremite"parasu conocimi~to" a lapreside utivaelestudiode laContraloría,;
quee~una"diágnosisefectuadaporestéórganocontr~'9(.,~ob~~"osefeq!o§de laaperturade'lasTele-
comunicacionesporelTLC". "

Anteestaincongruenciay parapreguntarfesobreel contenidodei estudio,UNNERSIDADenvióunaseriede
consultasalpresidenteejecutivodel ICE,PedroPabloQuirós,elpasadojueves21 de febrero.

Al cierrede estaediciónOunes25),laencargadade prensadel ICE,CeliaBodán,explicóa UNIVERSIDADque
seríaimposiblequeQuirósrespondieraa lasconsultasfonnuladas.

Laspregunta~paraPedroPabloQuiróssonlassiguientes:

-¿Yaenvíoel ICEa la Contraioriael ~dio deriesgt!ftante la aperturaque (presuntamente)le fue solici-
tadopor dicho,.entecontrálor?

-¿Cuálessucriteriosobreel resultadodeesteestudio,segúnelcualel riesgoquetieneel ICEantela
aperturaessumamenteelevado? .,

-Debidoalaltoniveld~riesgo,elestudiorecomiendajmplementar"déinmediato"unplandemitigaci6n
ennueveáreas.¿QuéhahechoelICEenesesentido?¿Cómoavanzaeseplandémitigaci6ny enquéáreas'
sehaaplicado?

-¿Porquési elnivelderiesgoestane/évado,usteddqo-enunaentrevistaconUHIV¡:RSIDADel año
pasado-queI~;entidadsiestápreparadaparalaapertura? '

-¿PorquéesteestudionoesconocidoporlamayoríadelostrabajadoresdeI/CE?¿Tienecaráctercon-
fidencial? '

-¿Enguéfechaseconcluy6e/estu~io?

-Elestudiofueelaboradopordosequiposdetrabajo:unocoordinadoporelingenieroJoséFabioPan-ea-
guirre,y elotro¿acargodequiénestuvo? '

dos o tres afio~ de apenura'y eso implica que los re-

cursos que el ICE está recibiendo actualmente se ve-

ríansignificativamentereducidos". .

Esto afectaría los montos de inversión que el ICE

pueda destinar tanto a telecomunicaciones como al

sector de energía, porque no podría aplicar los sub-

sidios cruzados que usa actualmente", agregó Chaves.

De acuerdoconel lídersindical,la apenuradel .

mercado "varía totalmente la construcción polítiq .

del ICE, que esuna institución que brinda los servi-

cios al costo, solidarios, con una visión de país con un
modelodelEstadoSocialdederecho". .

'A su parecer,"ahorael ICE se plantearíaseruna
,empresa común y corriente, como cualquier otra,

que varía esos principios solidarios por productiyi-

dad, lucro y ganancia. E1problema fundamental se

dará para los usuarios, porque van a tener que absor-

ber esa situación, pues de~erán pagar tarifas estable-

cidas con criterios de mercado y no ,Concriterios de
solidaridad". O

""lO 'M'HVM"'V,,V~, ,'" "","" "''v"" '" ",,"'"''1''''' '" ,",'''' , 9;>-

tratégico 'delICE"presenta lacaracterísti9adehaber
sido fonnuladobajo la premiSade que los provee-
doresúnicosdel mercadolo seríanel ICEy RACSA
(RadiográficaCostarricen~e)".

"Bajoun escenariode aprobacióndelTLC," se
ábijrían,enuncqrtoplazo,lossegmentosdelast¡¡-
lecomunicaciones,quegeneranelmayorporcentaje
déingresosaeseinstituto,loquevendríaatenerun
fuerteimpactosobrelaplanificaciónestratégicarea-
lizadaaesaentidad",añadeelestudio.

AjuiciodelaContraloría,"seríamenesterentonces
laelaboraciÓndeUnpland,egestiónqyepeW1ita~1
tratamientodelosriesgosinvolucradosconlaposi-
bleaprobacióndelTLC,debidamentecategorizados

:;egún losnivelesdeurgenciaparasurespuesta,así
comoladefiniciónde lasáreasdela entidadque
podríanestarmásexpuestasa losefectoscorres-
pql1dientes~;

'Fuente: Informe DFOE-PR-I02-2006titulado"Diag-
nosis sobre algunosposibles efectosde la aperturade
las telecomunicaciones",según EiITlC entre Estados
Unidos,RepúblicaDominicanay Centroamérica.

EDITORIAL COSTA RICA CONVOCAA ASAMBLEA GENERAL DE AUTORES

El ConsejoDirectivode la EditorialCostaRica,confundamentoen el Artículo10 de la LeyN" 2366, convocaa Asam-
bleaGeneralOrdinariade Autoresde la EditorialCostaRicadel primerperíodo2008, a realizarseel sábado15 de marzo
de 2008, enel Auditoriodel MuseoCalderónGuardia,a la 1:00 p.m.en primeraconvocatoria.Denoobtenerseel quórum,
se haráunasegundaconvocatoriaa la 1:30 p.m. Si aúnasí noconcurriereel númerorequeridose convocarápor tercera
veza las 2:00 p.m.en el mismolugar,encuyocaso el quórumseráconstituidopor los asociadospresentes,todo en ana-
logíadel Artículo40 de los Estatutosde laAsociacióndeAutoresdeObrasUterarias,ArtísticayCientíficas(AAOLAC)

ORDENDEL DíA

1-
2-
3-
4-
5-
6-

Comprobacióndelquórum,
Aprobacióndel ordendeldía
Lecturay aprobacióndel acta anterior
Informede la PresidenciadelConsejoDirectivode la ECR
Informede la Gerenciade la ECR
Otrosasuntos

Nota: Segúnla Ley2366 solo podránparticiparconderechoavoto, aquellosa!>ociadosquecumplanc.onlos requis~
tos establecidosen el Artículo10 de la citada Leyyque se encuentrenal día con el pagode sus cuotas, segúnlo estipu-
ladoenel Artículo14 de los Estatutosde la AAOLAC.

Dr.ClaudioMongePereira
Presidente


